

rativa y por cuenta de los fabricantes se ha construido un espacioso edificio para instalar una panadería mecánica con horno giratorio, de los últimos y más perfeccionados modelos.

La importancia de la fábrica de los señores Hijos de Francisco Coloma, gloria de Almansa y de la industria española, que nada tiene que envidiar a la de los demás países, se deduce de los siguientes datos estadísticos: El número de operarios pasa de 8.500; cuentan con 22 viajantes y la producción es mil pares diarios de calzado grande y cincuenta docenas de calzado chico todo de lujo, que es a lo que se dedica dicha fábrica, en la que recientemente se ha instalado una fábrica de aserrar maderas para construir las cajas de envase para las remesas de calzado, habiéndose instalado igualmente una imprenta moderna para el servicio exclusivo de la Casa, la cual desde hacía algún tiempo se hallaba regida por los hijos de don Aniceto Coloma, que educados en el extranjero y aleccionados por el ejemplo de su padre y de sus tíos don Hermínio y don Ernesto han logrado cada día el mayor prestigio para la razón social a que se deben, y de desear es que sigan consiguiéndolo pues el espíritu e ideales, que animaban á los socios primitivos no puede desaparecer y flotará constantemente como poderoso estímulo á patronos y a obreros, quienes no deben olvidar que si Almansa goza en los tiempos modernos de nombradía y de fama en el comercio mundial, es por su fabricación de calzado y la fábrica de los señores Hijos de Francisco Coloma debe ser para todo almanseño de buena voluntad, una venerada reliquia, símbolo de la prosperidad y vida local, que todos venimos obligados a admirar y a contribuir a su mayor desarrollo.

M. SÁNCHEZ

### DOCUMENTO N.º 3

*El Diario de Albacete. Periódico. Domingo 15 de octubre de 1922. Año XLI. N.º 12.934.*

*A Almansa.*

En el rápido de ayer marchó a Almansa el Gobernador Civil de esta provincia, don Miguel de Mérida Díaz, en quien ha delegado el ministro del Trabajo para que represente al Gobierno en el acto de inaugurarse la estatua erigida por los obreros al patrono don Aniceto Coloma.